

Zeitschrift: Landschaftsschutz in der Schweiz : Tätigkeit der SL = Protection du paysage en Suisse : activité de la FSPAP

Herausgeber: Schweizerische Stiftung für Landschaftsschutz und Landschaftspflege

Band: - (1984)

Rubrik: Formation, information

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

7. Formation, information

7.1 Conférences

Le directeur et son collaborateur ont contribué à nouveau à propager et approfondir l'idée de la protection du paysage dans le cadre de réunions, de cours et de conférences.

7.2 Publications, presse, radio, télévision

Le numéro 2 de la série de publications lancée en 1982 par la FSPAP a été consacré à un exposé de B. Lieberherr sur "Système écologique et conflits d'affectations dans les régions de montagne. Recherche méthodologique". Cette brochure a été adressée aux communes et aux organisations intéressées.

Cette année, 7 services de presse ont été consacrés à divers thèmes d'actualité.

A part cela, les représentants de la FSPAP ont participé à plusieurs émissions de radio et de télévision.

7.3 Journées, cours

Les 31 août et 1er septembre aux Grisons, la FSPAP a consacré une journée d'étude au thème "Paysage, urbanisme et routes". Organisée en collaboration avec l'Association grisonne d'aménagement du territoire, cette journée, où conférences et excursions alternaient, s'est déroulée en présence de nombreux spécialistes et représentants de la Suisse alémanique.

7.4 Journée annuelle de la Fondation

Cette année la réunion annuelle de la Fondation s'est déroulée dans le canton de Vaud, sur la riviera lémanique. Sous le thème général: "le paysage du Haut Léman, évolution, pression, sauvegarde" plusieurs problèmes concrets ont été abordés.

Une première excursion à Lavaux sous la conduite du géomètre officiel M. J. Frund a permis à chacun d'apprécier certains résultats de la prise en compte des intérêts du paysage lors d'améliorations foncières viticoles et de se rendre compte des difficultés rencontrées au niveau pratique. Lavaux est inscrit à l'Inventaire fédéral des paysages, sites et monuments naturels d'importance nationale et, depuis 1979, est protégé par une loi cantonale. C'est un paysage caractéristique de terrasses dont l'origine remonte à 3000 ans avt. J.-C. Sur ce flanc dont la déclivité

peut atteindre 100% par endroit, l'homme crée, aménage et entretient des petites surfaces cultivables depuis bientôt cinq mille ans, luttant sans cesse contre les glissements de terrain, l'érosion, le ruissellement. Mais si l'ensemble de cette texture est "digne de protection, elle rend aussi précaires les conditions d'exploitation." En conséquence, pour éviter une dégradation ultérieure du site, des interventions sont indispensables, tant sur le plan physique (glissements, érosions) que sur celui de l'amélioration de l'exploitation. Ces mesures sont-elles conciliables avec la protection du paysage? - Tout est dans l'ampleur des interventions et le soin porté à leur réalisation. Dans le sens où les réalisations déjà effectuées n'ont pas altéré la substance ou la valeur même de ce paysage, Lavaux est un exemple. Mais l'ingénieur n'a-t-il pas dû renoncer à travailler selon les règles de son métier?

En route vers Montreux, on traversa ensuite la zone intercommunale de protection en vigueur dans les communes de St-Légier, Vevey, La Tour-de-Peilz, Blonay et Montreux, région où la pression de la construction résidentielle est une des plus fortes du pays.

Reçus par le Syndic de Montreux, M. J.-J. Cevey, conseiller national, les participants ont écouté les exposés de notre président, M. Loretan, et de M. J.-J. Cevey, conseillers nationaux. Ensuite, M. M. Favre de l'office cantonal de l'aménagement du territoire a commenté la loi sur le plan de protection de Lavaux. Enfin, M. Marcel Blanc, conseiller d'Etat, chef du Département des travaux publics a conclu la soirée par des considérations générales sur le paysage rappelant que depuis 50 ans le pays de Vaud se préoccupe de la sauvegarde du paysage.

Des exposés et du débat qui suivit, il est clairement apparu que l'aménagement du territoire et la protection du paysage n'apportent pas de solutions universelles propres à résoudre tous les problèmes. S'appliquant par définition au milieu physique, social et économique, leur action ne peut se réaliser que dans le cadre d'une large compréhension pluridisciplinaire.

Le lendemain, depuis un bateau naviguant sur le haut Lac Léman, divers thèmes furent examinés.

Tout d'abord M. J.-P. Reitz, chef de la protection de la nature du Canton de Vaud montra les difficultés à préserver la dernière zone naturelle du Léman située à l'embouchure du Rhône (conflits entre l'exploitation de gravier, les campings, les ports pour la petite batellerie, les plantations de peupliers, l'agriculture et la protection de la nature et du paysage).

Dans la région de Chillon, les efforts d'intégration entrepris - viaduc de Chillon, centrale souterraine de pompage-turbinage de l'Hongrin, intégration des lignes à haute tension et du transformateur - donnèrent lieu à une discussion nourrie.

Enfin, impressionnant spectacle, Lavaux vu du lac confirma à chacun son impression de la veille.

Les échos de la TV et de la radio eurent une large audience (du moins en Suisse romande). Quant à la presse, si elle n'a pas voué à notre journée une attention exagérée, du moins ses échos furent-ils de qualité.

7.5 Ecoles polytechniques

Dans le cadre d'un mandat d'enseignement permanent à l'EPFZ, Hans Weiss a dispensé durant toute l'année un cours sur la protection de la nature et du paysage en collaboration avec le professeur Elias Landolt. Ce cours est largement fréquenté par des étudiants qui proviennent de diverses disciplines (géographes, ingénieurs, naturalistes etc.)

Quant à Bernard Lieberherr, il a été chargé par la Communauté d'étude pour l'aménagement du territoire de l'EPFL de collaborer à la conception, à la préparation et à l'animation des journées "milieu rural" du séminaire de 3e cycle organisé par cette institution.